

Ville de Digne-les-Bains



Parcours des Etoiles de Digne-les-Bains



Jeu de piste pour enfants, adultes, familles.
Dans le noyau urbain médiéval de Digne-les-Bains

Descriptif du parcours des Etoiles de Digne-les-Bains :

Proposition de visite du noyau urbain médiéval, constitué à partir du XI^e siècle autour du château-fort de l'évêque, seigneur féodal de la communauté. Les vestiges du castrum médiéval, dans lequel il vous est proposé de déambuler, sont un labyrinthe de rues et ruelles dont le tracé n'a quasiment pas changé depuis le XIII^e siècle. Suivez la direction indiquée par la branche rouge de l'étoile de Digne-les-Bains.

DEPART : Etoile 1, Place Général de Gaulle

Au niveau du kiosque à musique : Rechercher sur le soubassement du kiosque, la première étoile.

Etoile 2 : Rechercher la deuxième étoile en vous avançant vers les escaliers qui permettent d'accéder à la place du « Cours de Arès ». Cette place, située sous les anciens remparts du castrum médiéval, a été aménagée pour accueillir les foires au XIX^e siècle. L'espace en pente douce a été structuré en deux places planes et décalées, flanquées de deux rampes, de part et d'autre, pour permettre l'accès des charrettes et véhicules hippomobiles.

Etoile 3 : Rechercher la troisième étoile en traversant le « Cours des Arès » vers la rue « de la Glacière ». Cette rue, toujours à l'extérieur et à l'aplomb de l'enceinte médiévale, vit se créer au XVII^e siècle une glacière, comme toutes celles qui furent implantées en Provence à cette période.

Etoile 4 : Rechercher l'étoile suivante au bout de la rue de la glacière, en rejoignant la ruelle St Michel. Cette ruelle existait déjà au moyen-âge, elle était beaucoup plus étroite. Des constructions ont été démolies. Elle porte le nom de St Michel, en raison de la présence d'une chapelle dédiée à St Michel (aujourd'hui disparue) vers le bas de la ruelle.

Ville de Digne-les-Bains

Etoile 5 : Rechercher l'étoile suivante au croisement de la ruelle St Michel et de la rue de l'ancienne Mairie. Parvenus à ce croisement, vous débouchez sur une des plus anciennes places de la ville.

Autrefois dénommée place des Encan(s) ou place aux herbes, elle était un lieu de rassemblement pour les parlements publics de la communauté, l'adjudication de travaux d'intérêts communaux et également le marché aux herbes sur la place elle-même et les rues adjacentes. Le bâtiment de l'ancienne Mairie, aujourd'hui Conservatoire de musique, a été la maison commune depuis le XVe jusqu'au XXe siècle. (1981)

Etoile 6 : Rechercher l'étoile suivante au croisement de la rue de l'ancienne Mairie et la rue Grenette, ainsi dénommée en raison de la présence d'un silo à grain et du marché aux grains dans l'angle de la minuscule placette, en contrebas de la place de l'ancienne Mairie.

Etoile 7 : En poursuivant dans la direction indiquée, vous parvenez sur une nouvelle place aujourd'hui dénommée « Place du Marché ». Au moyen-âge c'était un carrefour de ruelles au centre de l'enceinte du castrum. Au XIXe siècle, lorsque la ville devint préfecture du département des « Basses-Alpes », les projets d'embellissements de la ville et d'agrandissement de l'église épiscopale St Jérôme toute proche, conduisirent à la démolition de plusieurs ilots de bâtiments et à la création de cet espace avec fontaine monumentale (aujourd'hui disparue) et halle pour le nouveau marché.

Etoile 8 : Vous trouverez l'étoile suivante à l'entrée d'une voie en escaliers qui permet d'accéder à droite du parvis de la Cathédrale St Jérôme. C'est l'ancienne église épiscopale dédiée à St Jérôme, construite à côté du château fort des évêques sur le plateau dit « De Bellegarde », elle fut terminée en 1500. Remaniée et agrandie au milieu du XIXe siècle de même que son clocher, elle sera consacrée con-cathédrale en 1962. (L'autre cathédrale, plus ancienne, étant « Notre Dame du Bourg »)

Etoile 9 : Faites le tour de la cathédrale, pour observer le plateau rocheux « De Bellegarde » sur lequel elle est bâtie. Vous trouverez sur sa gauche, les restes de l'ancien château fort démantelé au

Ville de Digne-les-Bains

XVI^e s. Les chapelles construites sur le site, furent transformées en prison après la révolution de 1789. Vous pourrez voir également les vestiges de l'ancien puits castral.

Etoile 10 : Vous trouverez l'étoile suivante, en contrebas du parvis de la cathédrale en descendant les escaliers face aux portails. La direction indiquée est celle de la « Rue Juiverie ». La rue et la place Juiverie rappellent que ce secteur de la ville correspond au quartier juif de la fin du moyen-âge. La petite place réhabilitée dernièrement est à l'emplacement de l'ancienne « Maison du Roi » construite pour l'administration de la ville, par les représentants du Comte de Provence, alors Roi de Naples, de Sicile et de Jérusalem. Descendez la rue Juiverie.

Etoile 11 : vous trouverez l'étoile suivante sur « Le Placet » au début de la « Rampe du Rochas ». Cette petite place, comme le quartier qui la surplombe est toujours dans l'enceinte du castrum médiéval. Vous arrivez là, probablement dans la partie la plus ancienne du castrum médiéval où les maisons des paysans furent construites accrochées à l'éperon rocheux « Rochas » sous les remparts du château fort du seigneur évêque, alors baron de LAUZIERE. Gravissez la rampe.

Etoile 12 : vous trouverez l'étoile suivante sur votre droite vers le haut de la rampe du Rochas. Empruntez le lacs de ruelles (aujourd'hui élargies) qui s'étagaient sous le château, au soleil du midi. Longez la Rue du figuier.

Etoile 13 : La rue du figuier vous ramène sous les murs de l'ancien château fort, aujourd'hui Maison St Charles, du nom de l'une des deux chapelles qui ont constitué la maison d'arrêt à l'avènement de la République. (L'autre était dédiée à St Jean et était la chapelle castrale d'origine)

Etoile 14 : L'étoile suivante vous invite à vous glisser sous les murs de l'ancien château, dans la « Traverse de la tour ». Toutes ces rues étaient plus étroites au moyen-âge et les maisons toutes accolées les unes aux autres. Les espaces évidés aujourd'hui correspondent à des constructions effondrées qui n'ont pas été reconstruites et éclairent de ce fait, un quartier beaucoup plus dense à l'époque.

Ville de Digne-les-Bains

Etoile 15 : L'étoile suivante se trouve au carrefour de la « Traverse de la Tour » et de la Rampe de la Terrasse St Pierre. Empruntez la rue « Haute-ville ». Dirigez vous vers la place Haute-ville. Lorsque vous êtes sur cette place, au niveau de la rambarde qui surplombe la rue en dessous, vous trouvez sur le rempart de la ville du XIIe au XVIe.

Cet espace, au niveau du chemin de ronde et entre deux tours carrées de l'enceinte du castrum encore visibles, se trouvait sous l'enceinte du donjon féodal. Le point de vue permettait alors de surveiller la vallée de la Bléone, dont le lit non endigué, était très large aux confluent avec le Mardaric et les Eaux-Chaudes.

Etoile 16 : L'étoile suivante est à l'entrée de la rue du Four. Cette ruelle très étroite et en escalier n'a pas du beaucoup changé depuis le XIIIe siècle. Elle abritait, comme son nom l'indique, un four (Il y avait plusieurs fours dans la cité et aux alentours, four de boulanger, four à plâtre ou à chaux). La rue du Four permettait de rejoindre une place dite, du Pied de ville et la porte fortifiée du même nom (Porte du pied de ville, de Gaubert ou de Provence)

Etoile 17 : Prenez à droite, l'étoile suivante est à l'entrée de la rue du Pied de ville. Dans la rue Pied-de-Ville, vous longez le rempart médiéval par l'extérieur. En effet, dans le secteur, les habitants ont construit, à partir du XVIIe siècle, des habitations adossées contre le rempart, à l'intérieur et à l'extérieur de l'enceinte. L'enceinte médiévale est aujourd'hui noyée dans le bâti urbain.

Etoile 18 : Vous trouverez l'étoile suivante à l'entrée de la montée St Charles. Au XIVe siècle la ville renforce son système défensif par la construction de plusieurs bastions de défenses avancées, dont l'un se trouve à droite à l'entrée de la montée St Charles. Autre particularité du système défensif, vers le XVe siècle, un mur va joindre le bastion du pied de la montée St Charles avec un autre bastion construit plus haut, au pied de la forteresse. Le passage ainsi constitué était destiné à canaliser les assaillants, juste sous les remparts dans un goulot d'étranglement, à bonne portée des de flèches et autres armes des défenseurs de la ville. Vous apercevrez, sur la droite de la montée St

Ville de Digne-les-Bains

Charles, une partie du rempart de la ville qui a été restauré. La montée St Charles vous ramène au pied des vestiges du château fort médiéval.

Etoile 19 : Vous trouverez l'étoile suivante au sommet de la montée des Prisons, que vous emprunterez pour redescendre en longeant le tracé de l'ancien rempart sur votre droite.

Etoile 20 : L'étoile 20 vous invite à prendre la rue de l'Hubac. C'est un des premiers faubourgs de la ville, qui se constitue lorsque la ville va sortir des remparts et que les habitants vont construire hors les murs. Vous y trouverez deux plaques évoquant le lien entre notre ville et le célèbre roman de Victor Hugo, *Les Misérables*.

Etoile 21 : Vous trouverez l'étoile suivante au carrefour avec la traverse de la Boucherie, qui doit son nom à la présence de l'abattoir dans cette rue, il y a trois cent ans environ.

Etoile 22 : cette étoile vous ramène vers la place Général de Gaulle et le point de départ de ce circuit dans le noyau urbain médiéval de Digne-les-Bains.

En espérant que ce parcours vous a été agréable et que vous chercherez à mieux connaître l'histoire, les sites historiques de Digne-les-Bains et ses nombreux sites culturels :

1. Cathédrale Notre Dame du Bourg XIIe siècle ;
2. Crypte archéologique de ND du Bourg de l'époque gallo-romaine au 21 e siècle ;
3. Cathédrale St Jérôme XVe siècle remaniée et agrandie au XIXe s ;
4. Musée Gassendi ;
5. Maison Alexandra David Neel ;
6. Réserve géologique et UNESCO Géoparc;
7. Centre d'art le Cairn ;
8. Etc...